
全民健身行业观察

如果这两天你男朋友哭了， 可能是因为这个叫亨利的男
人退役。蒂埃里·亨利，这位阿森纳传奇射手，酋长球场曾经的
国王，北京时间12月16日，正式宣布将告别绿茵场，成为天空
体育的评述顾问。

就如同矗立在酋长球场广场上的这尊亨利雕像，亨利
带给他的球迷们的将是永固不动的记忆。 记者 潘梁平

据记者调查了解，除了
各个球馆的驻馆教练，长沙
市在外游动教学的私教也
不在少数， 陈继祖就曾说：
“我们研究生班里13名同
学全部都在外做兼职教
练”。到目前为止，长沙市羽
毛球馆的数量已经超过60
家。即使以每个球馆至少有
三名教练来保守计算，长沙
市业余羽毛球教练的队伍
人数就有将近200人，实际
情况还远远不止如此。

记者采访了长沙市羽
毛球协会秘书长涂新辉，据
她分析：“业余羽毛球馆与
教练的增多进一步瓜分了
学员市场，这或许是业余羽
毛球教练市场下滑的一个

重要原因。”
“由于业余羽毛球教练市

场现在基本没有什么门槛，也
无须任何资质，只要你打球打
得好就可以当教练，所以很多
人都可以教球。”涂新辉介绍：
“现在长沙市业余羽毛球教
练，有国家队与省队退下来的
专业运动员，有体校或者是各
个高校的羽毛球专业学生，还
有的就是球打得好的业余高
手，水平层次跨度很大。”

“在业余羽毛球教练管理
这方面，还一直是一块空白。”
涂新辉说：“我们协会才刚成
立不久，之前一直重点解决业
余羽毛球裁判的问题，至于教
练这一块的引导与技术培训，
我们会尽快提上工作日程。”

12月16日， 记者从湘涛
俱乐部了解到，湘涛队本周迎
来了新赛季的首批试训球
员———6名来自台湾的球员，
这也预示着湘涛队的引援工
作全面开启。

早在11月2日，湘涛俱乐
部就宣布与外援卡贝萨斯和
贝特斯续约。11月27日，湘涛
俱乐部又宣布与曾带领大连
阿尔滨冲超的保加利亚教练

斯坦科夫签约，为球队新赛季
找到了舵手。

湘涛新赛季想要冲超，
还必须引进有实力的内援。
“希望招来踢过中超的球
员”。目前，球队总经理张旭
正在多方接洽内援。

另外， 新主帅斯坦科夫
将于明年1月3日在益阳与球
队会和，1月5日球队将前往
昆明进行冬训。 ■记者 刘涛
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长沙业余羽毛球教练水平良莠不齐

门槛低，谁都可以当教练

2014某理性饮酒公益微
电影《爱的代驾之有多少爱
可以重来》日前在上海首映。
同为上海好男人的姚明与陆
毅合体组成“高帅父”组合现
身呼吁理性饮酒。据悉，该片
邀请姚明与叶莉、 陆毅与鲍
蕾两对夫妻出镜。 陆毅笑称

女儿贝儿看到自己和姚明的
合影，评价他就像个小宝宝。

陆毅透露，贝儿特别说要
向姚叔叔问好。谈到跟姚明合
作的感受，陆毅说：“从来没和
这么高的人拍过戏，开始压力
有点大，但很有意思。”
■记者 黄煌 实习生 郭丽文

姚明陆毅组“高帅父”组合

湘涛迎来首批试训球员

羽毛球是湖南群众基础最好的运动项
目之一， 业余羽毛球馆在长沙早已是遍地
开花。 据长沙市羽毛球协会2013年的统计
数据显示， 长沙市有对外营业的业余羽毛
球馆超过55家， 业余羽毛球俱乐部也是如
雨后春笋，羽毛球爱好者更是数以万计。

火爆的市场也衍生出许多与之相关的
服务行业，比如业余羽毛球教练。三湘都市
报就曾做过湖南师范大学研究生陈继祖兼
职做羽毛球教练供自己读书的故事（详见
本报11月21日A14版）。

只是由于长时间缺乏有效的引导与监
管，业余羽毛球教练的发展现状并不乐观。

【现状】教球没从前火了

目前，在长沙，有驻馆教练的球馆不在少
数，很多球馆至少都会有1-2名驻馆教练。

驻馆教练除了能丰富球馆服务的多样
性，为球馆凝聚人气，同样也能为球馆带来实
实在在的收入。“提前跟球馆谈好， 四六分成
或者五五分成，生源由球馆负责，教练只管教
球。”同样在外做兼职的大学生黄兵说道，“我
现在教学的学费是150元每小时，学球时产生
的球馆场地费用由学生另外结算。” 据了解，
业余羽毛球教练的价格也不是单一的， 资历
老、水平高的教练自然收费更高。

位于长沙市贺龙体育场附近的活力羽
毛球金源馆是长沙市开业较早的业余羽毛
球馆之一。 据该馆的负责人傅女士介绍：
“2002年，我刚到长沙开球馆时，每天晚上
都至少有3至4名教练在教球， 这还不包括
外面的教练自己带人来场馆学球。 有时候
教练不够用， 还要去省羽毛球队邀请大牌
教练来客串， 或者去益阳的羽毛球学校找
高水平教练过来教球。”

但比起往日的辉煌， 近几年长沙各馆
的羽毛球教练反倒落寞了一些。 傅女士说
道：“除了寒暑假小孩子学球比较多的时
候，平常的大部分时间，一个教练基本上就
能管控到几家球馆。”

在长沙经营羽毛球馆多年的胡文辉也
坦言：“确实没有以前吃香了。”记者还先后
咨询了长沙市河东与河西的多家羽毛球
馆，情况大多如此。

打球的人越来越多，这是毋庸置疑的。只
是业余羽毛球教练市场为何与羽毛球运动项
目发展背道而驰？这也让记者疑惑不已。

此外， 胡文辉还介绍：
“现在是打球的人多， 学球
的人少，最大的感触就是学
球的成年人越来越少了，所
以很多教练平常工作就少
了很多。”

在长沙各个羽毛球馆
里， 记者分年龄段咨询了
30余位羽毛球爱好者。

其中， 有请教练教球欲
望的爱好者仅有6人，他们基
本上是年龄在40岁以下对自
身状态比较自信同时又对球
技进步有要求的发烧友。

但认为没必要请教练
的爱好者还是占了绝大多
数， 刚打羽毛球不久的蔡
泰贤今年24岁， 他说：“运
动主要是为了出汗， 同时
排解一下工作的压力，平
时时间本来就少了， 就没
有必要再请教练了， 要想

学技术， 网上也有很多视
频可以看着学。”

今年30岁的罗齐说：
“学基本技术是很枯燥的
事情， 我肯定会坚持不下
去， 而且现在羽毛球俱乐
部那么多，高手如云，经常
跟他们打球， 趣味更浓也
能进步， 而且现在请教练
学费也还蛮贵的。”

而打球近20年、今年已
经45岁的老冯则说：“就我目
前这种身体情况， 说球能再
打得多好已经不可能了，还
能一个星期来坚持打几次球
就已经算是难得的事情。”

通过以上种种不难看
出， 近些年羽毛球爱好者
健身观念的多元化也在业
余羽毛球教练市场下滑过
程中小小地推波助澜了一
把。 ■记者 潘梁平

【球友】健身观念多元化

【教练】队伍层次不一

亨利退役


